

Ideas sobre las que trabajar

La relación del hombre con la naturaleza. (Diferencia entre el hombre occidental -que se piensa radicalmente escindido de ella y con el Dios cristiano que autoriza la dominación de la misma y de los otros hombres- y los pueblos originarios que se conciben como parte de la naturaleza).

La tierra como entorno habitable para todos.

La lucha de la *gente de la tierra* como iniciativa de todos.

Forma: Debate en torno a un *problema social*.

Objetivo: Entender las concepciones y luchas de los Pueblos Originarios con respecto a la tierra.

Trabajo a partir de:
Leyendas
Testimonios
Noticias

Ciclo: De 1er. a 3er. ciclo.

El castigo de la tierra



Don Hilario y su hijo solían cazar guanacos, vicuñas y llamas; por lo general mataban más animales de los que necesitaban. Es sabido que la Pachamama, Madre Tierra, no permite que cacen sus animales por deporte. Don Hilario, sordo a los decires, fue a cazar como todos los días, pero aquella mañana la Pachamama les dio un aviso, haciendo retumbar la tierra y produciendo derrumbes en los cerros; padre e hijo intentaron cubrirse en una saliente pero la mula se empacó y forcejeando se fue acercando al abismo hasta vencer las fuerzas de Don Hilario y el animal cayó al abismo... este fue el primer pago que cobró. Después de terminado el temblor, los viajeros, asustados, contemplaban al mular al fondo del precipicio... asustados corrieron a hacerle una ofrenda a la Madre Tierra, para calmar su enojo. Enterraron cosas que llevaban, como ginebra, coca y un cigarrillo, le hablaron en voz baja, con mucho respeto, pidiendo perdón, buenas cosechas y muchos animales.

Don Hilario pidió permiso para seguir cazando. La gente del pueblo también oró a la Pachamama y hasta le sacrificó una llama en su honor. Don Hilario, convencido de tener permiso para seguir cazando, se internó en los cerros, pero no lo siguieron ni su hijo ni la gente del pueblo. Luego de la cacería, Hilario retornó a su rancho y no encontró a su chango, que



había salido a juntar las cabras... Preguntó a los vecinos, que nada sabían... Lo buscaron hasta pasada la oración, interrumpiendo la búsqueda al caer la noche. Rastrearon las huellas del muchacho por uno y otro lado, pero fue inútil. Sólo al caer la tarde hallaron las cabras, lejos del caseño. Pasaron varios días y semanas y hasta el mismo Hilario dejó de buscar a su hijo. Una madrugada, unos arrieros que bajaban al pueblo, vieron de lejos al hijo de Don Hilario... cabalgaba sobre un guanaco guiando a la manada... parecía un fantasma... iba vestido con pieles, y desapareció en la neblina del monte junto con los animales. La Madre Tierra volvió a cobrarse una deuda... llevándose al único hijo que Don Hilario tenía, a cambio de los animales que él había matado innecesariamente. Los arrieros contaron lo visto a Don Hilario, quien comenzó a realizar ofrendas a la Pachamama, quien no le otorgó buenas cosechas, pero tanto y tanto debió orarle y tan puro habrá sido su arrepentimiento, que al cabo de unos años Don Hilario se vio bendecido con otro hijo... a quien enseñó el respeto por los animales y la tierra.

Cuento Folklórico: www.folkloreelnorte.com.ar

Sensibilizarse sobre una problemática

Las leyendas son relatos de los pueblos para transmitir conocimientos de una generación a otra. Antiguamente eran contadas por los ancianos a los más jóvenes con el fin de sensibilizar sobre una problemática o un tema. En la que aquí proponemos se trata del lugar de la tierra y la manera de tratarla y cuidarla. Los alumnos pueden trabajar con esta leyenda y luego compararla con otras que hayan escuchado o que se cuentan en los hogares.

Resaltar

La tierra tiene motivos para el enojo: matar porque sí.

Los hombres pueden desoír la voz de la tierra y los llamados de atención, pero finalmente la tierra se vengará.

Para pensar

Formas actuales de **“venganza de la tierra y la naturaleza”**: inundaciones, sequías, problemas climáticos en general, rompimiento de la protección de los rayos solares (capa de ozono), desertificación, etc.

La necesidad de **retornar a las fuentes**, a la necesaria comunión con la naturaleza, a la disponibilidad para todos de un mundo sano.

Otro texto para sensibilizar

Comunicar para sensibilizar respecto de una problemática no es lo mismo que informar. Para que el lector u oyente entienda que los hombres debemos aprender de las enseñanzas de los Pueblos Originarios es necesario crear un texto fuertemente apelativo. Para ello se propone realizar un *“Informe de Situación”* describiendo las formas en que la Naturaleza reacciona contra la violencia que se ejerce sobre ella.

Argumentar supone organizar un discurso para fundamentar una posición, articulando ideas a favor o en contra de una postura. En este caso se propone un texto argumentado sobre el uso indiscriminado de la naturaleza y a favor del planteo de los pueblos.